
La alcaldesa de Las Condes, Catalina San
Martín, comentó ayer las auditorías a las gestio-
nes de sus predecesores en el municipio. “Du-
rante el año pasado, Las Condes fue el foco de
muchas noticias relacionadas a irregularidades,
a posibles casos de corrupción, y efectivamen-
te, hay funcionarios que van a tener que res-
ponder ante la ley”, dijo en Canal 13.

La edil independiente agregó que “yo creo
que sí, Las Condes sí fue una caja pagadora,
efectivamente teníamos situaciones en que te-
níamos personas contratadas en la corporación
cultural y al mismo tiempo en el municipio, re-
cibiendo doble sueldo y eso no corresponde,
Contraloría lo ha observado”.

“Yo necesito que los funcionarios de Las
Condes denuncien en caso de que sepan que
existe algún tipo de irregularidad”, añadió.

Al ser consultada acerca de si la comuna sir-
vió como habilitación para gestores de gasto
para administrar fondos de la UDI, agregó que
“era una caja pagadora de favores en general,
pueden ser para partidos políticos, pueden ser
para personas en particular. Y esto no solo de-
pende del alcalde, puede ser algún director que
abusó de su poder, de alguna jefatura”.

Auditorías:

Alcaldesa San
Martín: Las
Condes fue “una
caja pagadora”

Catalina
San Mar-
tín, alcalde-
sa de Las
Condes.
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Con lo que parece ser la histórica es-
trella que solía estar en la cima de la se-
de de Teatinos 416 del PC de fondo, pe-
ro hoy en la sede del Partido Comunis-
ta, en Vicuña Mackenna, el senador Da-
niel Núñez recibe a “El Mercurio” para
analizar la contingencia nacional. 

Afirma que, a dos años de asumir su
cupo en la Cámara Alta representando a
Coquimbo, echa de menos “el vértigo
de la Cámara (...). El Senado se mueve a
un ritmo más lento”, aunque reconoce
que con el escenario actual del Congre-
so, donde el oficialismo tiene minoría
parlamentaria, ha sido “intenso”.

Ante cada pregunta, anota en una ho-
ja de apuntes ciertos conceptos clave
para dar su respuesta, como antes de
decir que “algo que el Gobierno debe
hacer más es generar más coordinación
política entre sus ministros, ministras y
los parlamentarios oficialistas (...). Acá
hay una estrategia muy exitosa que está
usando la derecha y frente a la cual yo
creo que el Gobierno y en el oficialismo
todavía no encontramos una salida”.

—Hay quienes dicen que, considerando
que al Gobierno le queda un año, será
difícil que el Presidente Boric pueda sa-
car grandes reformas como la tributaria
o la de pensiones. ¿Qué opina de eso?

—Creo que la apuesta tiene que ser
sacar adelante las transformaciones que
son las que le permitieron al Presidente
Boric ganar las elecciones, mantener esa
vocación transformadora, pero sobre
todo tener un relato diferenciador fren-
te a la derecha. Porque en un año de
elecciones presidenciales, el mayor
triunfo del Presidente Boric es que deje
a un presidente o presidenta del oficia-
lismo en La Moneda al salir.

—¿Tiene fe en que salga un gobierno
de izquierda el próximo año?

—Tengo la fe todos los días (ríe), y la
convicción de que Chile necesita cam-
bio, y hay que pelearlo y que se puede
lograr (...). Hay momentos en los cuales
uno tiene que defender sus posturas, lo-
grar apoyo ciudadano, y arriesgarse a
una derrota también o a ganar con la
presión ciudadana. Yo creo que al Go-
bierno le falta más empuje para ganar
con la ciudadanía de su lado.

—El PC perdió con su candidato a go-
bernador, logró menos alcaldes de los
que tenía... ¿Cómo queda aspectado pa-
ra las parlamentarias? 

—El PC ha vivido un proceso extraor-
dinariamente importante de crecimien-
to en su presencia parlamentaria. Y en la
política, los procesos no son siempre li-
neales, son crecimientos que se suman. Y
por lo tanto, creo que el Partido Comu-
nista enfrenta el desafío de consolidar su
presencia parlamentaria.

—Y en las presidenciales, ¿cuál es el de-
bate que se está dando en el PC? 

—Lo que es evidente es que necesita-
mos a un candidato que represente a las

fuerzas democráticas y progresistas de
mucha envergadura y tonelaje para en-
frentar a la derecha que está envalento-
nada por los resultados. Y a mí me gus-
taría una figura que tal vez generara un
consenso, un apoyo en que todos dije-
ran ‘no queremos competir, porque en-
tendemos que nos puede representar
mejor’. Y ese proceso hay que esperarlo,
hay que vivirlo. Pero no descarto que si
no logramos acuerdo en torno a una fi-
gura, vayamos a una primaria.

—Hay quienes plantean que les pudo
haber ido mal por la posición que man-
tienen sobre Venezuela. 

—No creo que uno pueda hacer una
extrapolación mecánica de las opinio-
nes en política internacional (...). Todas
las cosas influyen (...). Pero tenemos
que generar más arraigo en una base so-
cial del PC. Porque el fenómeno de
nuestro crecimiento rápido electoral no
ha ido acompañado por un despliegue

en la base social. Me refiero a sindicatos,
organizaciones vecinales, ambientales,
juveniles, de diverso tipo. Porque la vo-
tación del PC es distinta a la de otros
partidos, requiere un diálogo con un
ciudadano mucho más directo, un tra-
bajo cotidiano, porque hay mucho más
prejuicio hacia nosotros, y si perdemos
ese componente en la acción, probable-
mente no tendremos los mismos resul-
tados positivos que en las elecciones pa-
sadas, y ahí tenemos un desafío. 

—¿Un desafío de salir más a la calle? 
—Salir más a la calle, estar más con la

gente, en las organizaciones y movi-
mientos sociales, y no hacer de la política
solo el espacio mediático o institucional.

—Hubo un paro de funcionarios públi-
cos que afectó a la ministra del Trabajo,
Jeannette Jara, y luego como PC llama-
ron a las comunidades universitarias a
movilizarse, cuando el titular de Educa-

ción es Nicolás Cataldo. ¿No ve una
contradicción en llamar a movilizarse
contra sus propios militantes?

—No, yo no veo ninguna contradic-
ción. Además, se ha tergiversado y se ha
demonizado cada vez que nosotros ha-
blamos de la movilización, que es algo
que es parte de la democracia, y no es
solo la movilización a hacer una mar-
cha, una toma, como uno pudiera verla
como la forma más radical. 

—Hace una década, Guillermo Teillier
decía que se tiene que estar con un pie
en la calle y otro en La Moneda.

—Yo soy de la tesis de que tenemos
que estar con los dos pies en la calle y los
dos pies en La Moneda. No hay una con-
tradicción ni antagonismo. Todo lo con-
trario. El Gobierno, para avanzar en las
transformaciones que requiere, tiene
que tener los dos pies, los partidos oficia-
listas, en la calle. En algún momento dije
que el Gobierno hasta podía llamar a al-
guna fórmula de movilización, y eso fue
cuestionado. Los gobiernos tienen el de-
recho de informar a la gente de lo que
está pasando, de decirle a la ciudadanía
si hay un proyecto de ley que los benefi-
cie, que lo tiene que apoyar, y eso es par-
te del proceso democrático.

—Pero en el caso de las universidades y
en el sector público, por ejemplo, no es
a favor del Gobierno la movilización.

—Bueno, en el sector público tengo
entendido que llegaron a un acuerdo, y
me parece bien, lo que no quiere decir
que no puedan tener puntos también en
los que siga habiendo demandas especí-
ficas, y los trabajadores tienen el dere-
cho a manifestarse y, por supuesto, a
buscar acuerdos con el Gobierno. Y en
el caso de las universidades, entiendo
que la crisis de algunas responde a pro-
blemas serios de gestión, pero que no
está asociada a una política estructural
del ministerio o del Gobierno. 

—Entonces, está a favor de los pies en la
calle para favorecer al Gobierno.

—Estoy a favor de que el Gobierno se
apoye en la ciudadanía para hacer sus
reformas emblemáticas, y eso requiere
la movilización social.

Isapres y sistema político

—En cuanto a isapres, usted fue de los
impulsores de llevar la mutualización al
Tribunal Constitucional este año. ¿Cómo
ve en retrospectiva la medida?

—Yo por lo menos reflexiono que hu-
bo debilidad en la conducción del Mi-
nisterio de Salud para enfrentar esa si-
tuación (ley corta). Y esa debilidad la vi-
vimos en el Senado cuando se instala
una indicación que era inconstitucional
de senadores de derecha, estableciendo
la mutualización, y la ministra no im-
pugna su constitucionalidad, y de he-
cho, en el debate, nos dice que no vaya-
mos al Tribunal Constitucional. 

—¿Culpa a la ministra de Salud o al mi-
nistro Álvaro Elizalde?

—No voy a caer en atacar responsabi-
lidades individuales. Yo, por lo menos,
en la parte que nos tocó debatir, estuvi-
mos interactuando con los dos minis-
tros, pero claro, en los proyectos de ley,
los ministros sectoriales tienen una res-
ponsabilidad ineludible, porque son
quienes manejan a cabalidad y en deta-
lle el conocimiento de su cartera, mien-
tras que Álvaro Elizalde tiene un rol
más de proceso legislativo. Así que creo
que, en este caso, el Ministerio de Salud
tiene una responsabilidad ineludible.

—Sobre el sistema político, la semana
pasada generó mucho ruido la propues-
ta del senador Alfonso de Urresti. El PC
tampoco estuvo incluido en la propues-
ta. ¿Qué opina de lo que propone?

—Primero, hay un pecado de origen
que a mí no deja de impresionarme. El se-
nador De Urresti se pone de acuerdo con
la UDI, Evópoli, RN, para que le firmen su
proyecto antes que con el conjunto de las
fuerzas oficialistas. Y eso no ayuda a la
unidad de quienes tenemos una vocación
democrática y queremos cambios profun-
dos en Chile. Porque, obviamente, uno
desconfía de la intención de la derecha al
firmar, que creo que añora volver al siste-
ma binominal. Encubierto o no, pero esa
es su intención. Lo segundo es que es un
proyecto con cosas que uno debe cuestio-
nar por su carácter antidemocrático. Por
ejemplo, que el partido que no tiene el 5%
y, por ejemplo, cuatro parlamentarios
electos, ellos no van a asumir y esos votos
se los endosan a otros partidos.

—¿Ha conversado con el ministro Eli-
zalde sobre el proyecto del Gobierno? 

—Sí, hemos tenido un diálogo como
PC con el ministro Elizalde (...). Esto
emerge cuando yo sé que estaban a días
de entregar una propuesta coordinada
por Leonardo Cubillos (Partido Radi-
cal) y, por lo tanto, uno no entiende por
qué se apresuró De Urresti, cuando ten-
dría que haber esperado que emanara
una propuesta oficialista. 

Senador por la Región de Coquimbo

Núñez (PC): “Tenemos que estar con los dos
pies en la calle y los dos pies en La Moneda”

MARIANNE MATHIEU

Llama al Gobierno a convocar a la ciudadanía para
sus reformas de cara a su último año. Ante los
desafíos de su partido para las próximas elecciones,
pide un mayor diálogo con la “base social”.

Daniel Núñez, senador PC. 
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‘‘Estoy a favor de que el
Gobierno se apoye en la
ciudadanía para hacer sus
reformas emblemáticas, y eso
requiere movilización social”.

‘‘Se ha demonizado
cada vez que hablamos de la
movilización, que es algo que
es parte de la democracia, y no
es solo la movilización a
hacer una marcha, una
toma, como uno pudiera verla
como la forma más radical”. 

Uno de los compromisos del Presi-
dente Gabriel Boric en su última
cuenta pública fue que el funciona-
miento del nuevo Ministerio de Se-
guridad se concretaría en el plazo de
un año. La ministra del Interior, Ca-
rolina Tohá, aseguró el pasado vier-
nes que “ese compromiso lo vamos a
cumplir”, por lo que la cartera podría
comenzar a operar a partir de la se-
gunda mitad de 2025.

Antes de elegir al titular de Seguri-
dad, el Gobierno redactará los decre-
tos con fuerza de ley y los reglamen-
tos para la implementación del mi-
nisterio. En el Congreso ya han co-
menzado a sonar nombres para
liderar la nueva cartera.

Nombres propuestos

El presidente de la comisión de Se-
guridad del Senado, Iván Flores
(DC), planteó que “en lo poco que
queda de este gobierno, el personaje
mejor calificado para esto es alguien
que tiene experiencia con Gendar-
mería, con el Ministerio Público, con
el trabajo de seguridad ahora como
subsecretario del Interior, y en su al-
tísima capacidad académica e inte-
lectual, creo que el mejor personaje
es el subsecretario (Luis) Cordero”.

Para Flores, el Ministerio de Segu-
ridad “tiene que ser eminentemente
técnico, conducido por personas con

altísima capacidad y conocimiento”.
En esa línea, una segunda figura, ase-
gura, podría ser el diputado Raúl Lei-
va (PS), otro nombre del que “se ha
estado hablado”. 

Leiva sostiene que “el subsecreta-
rio Cordero reúne con largueza todas
estas capacidades que debe tener pa-

ra liderar un ministerio tan impor-
tante, como también la propia subse-
cretaria Carolina Leitao, quien tiene
vasta experiencia en materia de pre-
vención social y situacional. Asimis-
mo el subsecretario de Defensa, Ri-
cardo Montero, también tiene capa-
cidad técnica (...). Ahora, esta es una

materia exclusiva de definición del
Presidente de la República”.

El diputado y presidente de Ama-
rillos, Andrés Jouannet, es enfático al
señalar que “este gobierno tiene solo
una bala de plata para el Ministerio
de Seguridad, una, y esa se llama
Luis Cordero, porque una vez que se
cree el Ministerio de Seguridad, la
Subsecretaría del Interior va a perder
absolutamente relevancia en materia
de seguridad”.

Jouannet destaca cualidades en
Cordero como su “moderación, me-
sura, su capacidad de dialogar”, lo
que se suma a que “ha tomado la sub-
secretaría bien, la ha conducido bien,
sin estridencia, sin fuegos artificiales
ni parafernalias como generalmente
acostumbra este gobierno”.

El diputado Jaime Araya (ind.-
PPD), también miembro de la comi-
sión de Seguridad de la Cámara Baja
indicó que “los ministros son de ex-
clusiva confianza del Presidente, y
debemos respetar esa atribución”.
No obstante, manifestó que “ojalá se
tome en consideración que en razón
de la grave crisis que se vive, es acon-
sejable buscar nombres en el mundo
del socialismo democrático, para agi-
lizar la construcción de confianzas
con la ciudadanía, las instituciones y
las policías, considerando personas
con habilidades comunicacionales,
capaz de armar equipos de trabajo,
con buen diálogo con la oposición y
conocedor del Estado”.

Desde las comisiones encargadas de la materia en el Congreso:

Parlamentarios apuntan a Cordero como
mejor opción para ministro de Seguridad

De acuerdo con los legisladores, el subsecretario reúne las cualidades para encabezar la nueva
cartera. Destacan su “capacidad académica e intelectual” y su trabajo en el Interior y Justicia. 
CAROLINE CASTILLO

Senador Iván Fores (DC). Raúl Leiva, diputado PS. Andrés Jouannet, presi-
dente de Amarillos.

n Proyecto para reducir ministerios
El diputado Vlado Mirosevic (PL), precandidato presidencial de su partido,

anunció que este martes presentará un proyecto para reducir la cantidad de
ministerios tras la aprobación de la nueva cartera de Seguridad. 

Su propuesta implicaría que tanto la Segegob como la Segpres pasen a formar
parte de Interior, como las subsecretarías de Relaciones Legislativas y Gobierno.
“Con eso vamos a ahorrar plata, vamos a hacer más eficientes los procesos y
reforzaremos el Ministerio del Interior”, declaró.

Mirosevic ya había anunciado esta medida como parte de su programa de
gobierno.
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